



Les 20 meilleures initiatives

- ANGERS** (49) Centre innovant pour la valorisation des déchets (transformation des déchets fermentescibles en biogaz et en compost).
- BAYONNE** (64) Rénovation thermique et environnementale du patrimoine historique.
- BESANÇON** (25) Charte et guide pratique du commerce écocitoyen, voitures en libre-service...
- BORDEAUX** (33) Projet « Cité Digitale » (flash-vote, stationnement des handicapés, école numérique...), élaboration d'une charte de la construction durable.
- CAEN** (14) Coccinelles pour lutter contre les pucerons, conseils horticoles aux habitants.
- FRESNES-SUR-ESCAUT** (59) Ateliers de recyclage informatique social et microcrédit social.
- GERARDMER** (88) Première station de montagne à publier un Agenda 21.
- GRENOBLE** (38) Ecoquartier de Bonne, dispositif pour inciter les propriétaires à louer leur logement à un prix inférieur au marché.
- LA-SEYNE-SUR-MER** (83) Système de climatisation et de chauffage à partir d'échanges thermiques avec l'eau de mer.
- LAMBESC** (13) Expérimentation d'un réseau électrique intelligent (réduction des consommations en période de pointe).
- LEVALLOIS-PERRET** (92) Récupération d'énergie du réseau d'eaux usées pour chauffer les bassins du centre aquatique.
- LYON** (69) Lancement des labels « ville équitable et durable » et « commerces handi-accueillants ».
- MANOSQUE** (04) Centrale photovoltaïque sur une ancienne décharge.
- NANTERRE** (92) Ecozone, lancement de l'opération « Laissons pousser » (2 000 m² de prairies naturelles plantées par les habitants).
- NICE** (06) Capteurs environnementaux sur l'éclairage public, développement du sans-contact mobile (moyen de paiement, carte de transports...).
- PANTIN** (93) Ouverture d'une école à énergie positive (3^e bâtiment autosuffisant en énergie de France), plan municipal de lutte contre le bruit.
- PLOUARZEL** (29) Carte de ville participative et inventaire du patrimoine.
- TARBES** (65) Projet « abeilles urbaines » : installation de 50 ruches au cœur de la ville.
- TOULOUSE** (31) Covoiturage, carte verte (services liés au développement durable), Fabrique urbaine (lieu de débat pour bâtir la ville de demain)...
- VILLENEUVE-SUR-LOT** (47) Mise en place de l'abeille, une monnaie locale.

SOURCE: BMJ RATINGS - CLASSEMENT PAR ORDRE ALPHABÉTIQUE

Villes vertes

notre palmarès 2010

Comment ce palmarès a-t-il été réalisé ?

Depuis 2006, il distingue les 20 villes qui, au cours de l'année écoulée, se sont montrées particulièrement innovantes en matière de développement durable. Il récompense :

- 1 La gouvernance, c'est-à-dire la façon de gérer la collectivité ;
- 2 la cohésion sociale (culture, insertion, petite enfance, handicapés, populations précaires...);
- 3 le développement économique, l'urbanisme et le transport ;

l'environnement (gestion de l'eau, de l'énergie, espaces verts, biodiversité). Comme les années précédentes, cette sélection a été effectuée en partenariat avec BMJ Ratings, agence de notation extrarégionale qui ausculte toute l'année les pratiques des 200 principales villes françaises, des départements et des régions. Sa dernière étude sur « Le développement durable dans les grandes villes et agglomérations » vient de sortir (téléchargea-

ble sur www.bmjratings.com). BMJ Ratings est engagée depuis quinze ans dans l'évaluation « développement durable » des entreprises et, depuis dix ans, des collectivités locales. Parmi ses missions récentes : le Conseil général du Morbihan, les Communautés d'agglomération de Dax et d'Arcachon et les villes de Clermont-Ferrand, Pessac et Serris (Val d'Europe).





Tarbes

2,5 millions de butineuses

Gérard Trémège, le maire, Jean-Claude Piron, son adjoint chargé de l'écologie urbaine et du développement durable, et l'un des quatre apiculteurs qui ont lancé l'opération « Abeilles urbaines » (de gauche à droite).

■ TARBES

Le miel des quartiers

Des millions d'abeilles font désormais leur miel sur les toits et terrasses de la ville. En juin dernier, une cinquantaine de ruches ont en effet été installées. Ce projet d'« abeilles urbaines » n'est pas unique en France : menacées dans les campagnes, les abeilles trouvent refuge en ville. « Paris a joué un rôle précurseur », rappelle Jean-Claude Piron, maire-adjoint chargé du développement durable et de l'écologie urbaine à Tarbes. Mais l'initiative tarbaise vise également à sensibiliser la population. Une ruche pédagogique a été installée à destination des enfants : les habitants sont invités à réduire l'utilisation des produits phytosanitaires dans leurs jardins, afin de préserver les abeilles.

« Ce projet est né de l'observation des jardiniers municipaux qui, après avoir constaté la disparition des abeilles, les ont vues revenir, explique Jean-Claude Piron. Or, depuis dix ans, nous avons entrepris une démarche écoresponsable pour réduire l'utilisation des produits phytosanitaires dans les espaces verts. » Pour les quatre apiculteurs signataires de la convention « Abeilles urbaines », l'intérêt est double : « En ville, les abeilles

bénéficient de quelques degrés de températures supérieures et de vents moins forts, observe Jean-Claude Piron. Ensuite, les ruches se faisant de plus en plus rares et donc chères, elles sont volées si on les installe en pleine nature. » Si la mairie a bien reçu quelques coups de fil d'habitants nerveux à l'idée de cohabiter avec les butineuses, la population a bien accepté les nouvelles arrivantes. Mais un autre défi attend les acteurs du projet : la bataille contre les frelons asiatiques qui s'attaquent aux essaims et sont devenus un vrai fléau dans la région.